

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE INFORMACIÓN
Ciudad Universitaria, 15 de noviembre de 2017.



La UAEM en la prensa:

Es Gustavo Urquiza el nuevo rector de UAEM

Estatal:

CECyTE y CONCyTEM firman convenio de colaboración

Nacional:

Emplazan a huelga en universidad de Michoacán

Internacional:

Observan por primera vez el choque de dos megagalaxias

La UAEM en la prensa:

Es Gustavo Urquiza el nuevo rector de UAEM

Con 154 votos de un total de 160 del Consejo Universitario fue designado rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán por el periodo 2018-2024, luego de que Lorena Noyola Piña, directora de la Facultad de Diseño, alcanzó seis votos mientras que Iván Martínez Duncker Martínez, director del Centro de Investigación en Dinámica Celular, decidió renunciar a participar en la votación como candidato declinando a favor del secretario Académico y ahora sucesor de Alejandro Vera Jiménez. Durante la sesión del Consejo Universitario que se desarrolló en el auditorio del Centro de Investigaciones Químicas de la máxima casa de estudios de Morelos, los consejeros debatieron y al final, consideraron la importancia de que inicie con los trámites, gestiones y el papeleo de manera conjunta con Alejandro Vera Jiménez, rector saliente de la UAEM, para obtener los recursos económicos necesarios ante los gobiernos federal y estatal y permitan el pago de las dos catorcenas de la nómina que se debe y al mismo tiempo, lo referente al pago de la prima vacacional y el aguinaldo a favor de los más de seis mil trabajadores académicos, administrativos y de confianza. Al final no se dio esta postura. Por su parte, quien fungió como secretario académico y ahora rector electo de la máxima casa de estudios, Gustavo Urquiza Beltrán, se solidarizó con el rector Alejandro Vera Jiménez y su esposa María Elena Ávila, tras los lamentables y condenables sucesos registrados el pasado fin de semana en su residencia en Emiliano Zapata. Cabe señalar que de último minuto Iván Martínez Duncker decidió declinar a favor de Gustavo Urquiza Beltrán, con la finalidad de contribuir a generar certidumbre y abonar al fortalecimiento institucional de la máxima casa de estudios en estos momentos en los que se encuentra en una grave situación financiera por la falta de los recursos económicos. La sesión del Consejo Universitario de la UAEM se tenía contemplado realizarse para finales del presente mes, sin embargo derivado de los últimos acontecimientos ajenos a la máxima casa de estudios y ante el flagrante intento por violentar la autonomía universitaria fue que se decidió adelantar el proceso de la secesión sin importar que la actual legislación sea para el mes de marzo del próximo año para la entrega-recepción de la administración. Por su parte, Gustavo Urquiza Beltrán al ingresar al Consejo Universitario, dio un mensaje en el que se pronunció por la unidad, demostrar la capacidad y esfuerzo para solucionar las demandas de los universitarios y atender puntualmente los problemas que aquejan a la universidad siempre mediante el diálogo, para alcanzar una UAEM que sea de excelencia y la unidad de toda la comunidad universitaria ante estos tiempos difíciles que se están viviendo.

El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez),
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=94792>

Logra UAEM consenso al elegir nuevo rector

Gustavo Urquiza Beltrán fue electo como próximo rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y sustituirá en el cargo a Jesús Alejandro Vera Jiménez, quien ayer no presidió la sesión extraordinaria del Consejo Universitario que favoreció al nuevo rector con 154 votos. El secretario general de la UAEM Víctor Manuel Patiño Torrealva asumió las funciones de presidente del Consejo Universitario, en cuya sesión se aprobó que el titular del área de normatividad institucional José Carlos Aguirre asumiera las funciones de secretario. En la sesión se dio lectura a una carta de Alejandro Vera Jiménez en la que agradeció las muestras de solidaridad anunciaba que Iván Martínez Duncker Ramírez consideraba que sus aspiraciones no pueden rebasar el bienestar institucional y la unidad de los universitarios. "La sesión de este día reviste una importancia crucial para el futuro de la Universidad. Por eso hemos buscado construir diversos consensos entre los propios universitarios en el marco de nuestra autonomía, orientados a salvaguardar a la institución a pesar de la injerencia que desde el exterior ha buscado dividir el sentir y el pensar de los universitarios". Dijo que se reincorporará en breve a sus funciones y que ofrecerá un pronunciamiento en los próximos días de lo que ha sido su paso por la rectoría de la UAEM. Patiño Torrealva dio lectura también a una misiva remitida por el candidato Iván Martínez Duncker en la que declinaba sus aspiraciones a la rectoría y anunciaba que se sumaba al proyecto de Gustavo Urquiza Beltrán. "He decidido con ética y amor por nuestra Universidad y a sus integrantes que mi participación en este proceso se sume al respaldo académico que impulse al doctor Gustavo Urquiza Beltrán como próximo rector de nuestra máxima casa de estudios así, con definición contundente y fortaleza universitaria estaremos en condiciones de formar un solo frente ante quienes han condicionado la institucionalidad, viabilidad, unidad y estabilidad en la UAEM". Refirió que la decisión tomada es para abonar a superar las dificultades que enfrenta la Universidad y agradeció a todos haber escuchado sus propuestas; dijo que le dejó un aprendizaje su participación y pidió aprender a no lastimarse entre universitarios. La declinación, propició que la elección fuera entre dos candidatos, y los consejeros decidieron con 154 votos que Gustavo Urquiza sea el nuevo rector, mientras que Lorena Noyola Piña obtuvo seis votos. Los consejeros debatieron la necesidad de que el rector Alejandro Vera dejará sus funciones y se tomara la protesta como nuevo rector a Urquiza Beltrán, lo que propició que varios consejeros hicieran públicas denuncias de hostigamiento y acoso en el marco de la elección, y el principal punto planteado fue la necesidad de tener un representante que gestionara los recursos económicos para el pago de los trabajadores universitarios, al señalar que Alejandro Vera no ha tenido la capacidad de conseguir solución

a este problema, que se agudizará en los próximos días, al señalar que los trabajadores han cumplido un mes sin recibir salario. En su mensaje como rector electo, Gustavo Urquiza manifestó su compromiso con la UAEM y estableció el lema que distinguirá su rectorado: “por una Universidad de excelencia”. “Asumo esta gran responsabilidad con el firme y decidido compromiso para que nuestra universidad continúe siendo baluarte en el desarrollo creativo científico, innovador, social y cultural de nuestro estado. Recordemos que la función principal de nuestra máxima casa de estudios es la formación de universitarios capaces de actuar con libertad y enfrentar un destino que logre combatir las desigualdades e injusticias, para construir una mejor nación” Agradeció a Iván Martínez por sumarse a su proyecto y manifestó su solidaridad con el rector Alejandro Vera y su esposa María Elena Ávila, quienes atraviesan dificultades legales. “Somos una Universidad pública, plural y autónoma, con libertad de expresión y libertad ideológica que genera conocimientos al servicio de la comunidad y los sectores productivos que son el motor de la economía estatal y nacional”. El Consejo Universitario acordó citar a reunión de trabajo con la comisión de saneamiento financiero en la que participe el rector electo y definan la estrategia que resuelva a la brevedad el problema económico de la UAEM.

La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/115941-logra-uaem-consenso-al-elegir-nuevo-rector.html>

Diario de Morelos, p.4, (Guillermo Tapia).

Gustavo Urquiza, nuevo rector

Gustavo Urquiza Beltrán fue electo ayer como rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para el periodo 2018-2024. En una votación abierta y con 154 votos a favor, el ingeniero industrial de profesión deberá tomar protesta de ley el 1 de marzo del 2018, aunque integrantes del Consejo Universitario solicitaron adelantar la fecha para resolver los problemas financieros de la institución. Fueron poco más de dos horas en las que los 160 consejeros universitarios de la UAEM tuvieron para elegir a quien los representaría los próximos seis años, quedando ya sólo dos: Gustavo Urquiza y la doctora Lorena Noyola Piña. Esta vez el auditorio del Centro de Investigaciones Químicas fue la sede en donde sesionó, de manera extraordinaria, el Consejo Universitario con la ausencia de su presidente y rector de esta casa de estudios, Alejandro Vera Jiménez, quien a través de una carta se disculpó por no poder presidir la sesión, ante los hechos lamentables que, dijo, tiene en su contra, como es una orden de aprehensión por diversos delitos. En la carta que leyó el secretario general de la UAEM, Víctor Manuel Patiño Torrealva, quien fue el encargado de presidir esta sesión y nombrar a José Carlos Aguirre como secretario, estableció que por razones ajenas a su voluntad no pudo presentarse a presidir. Ahí Vera Jiménez adelantó lo que más adelante en una carta que también hizo del conocimiento el secretario general, en relación a la declinación del candidato Iván Martínez Dunker a su aspiración para buscar la rectoría de la UAEM y sumarse así al proyecto del doctor Gustavo Urquiza Beltrán. Una vez que se leyeron ambas cartas, el secretario general dio paso a la decisión en relación a la forma de votar, para lo cual escuchó los planteamientos a favor y en contra de una votación abierta y cerrada, siendo que al final y con 113 votos se determinó que la votación para rector fuera abierta, con todo y la amenaza de que ello generaría “problemas” para los interesados. Tras esta decisión, los consejeros universitarios votaron y con 154 votos a favor se eligió a Gustavo Urquiza Beltrán como nuevo rector de la UAEM para el periodo 2018-2024. Una vez que se consiguió la elección del nuevo rector con la mayoría del Consejo, se pidió en voz de los consejeros que de inmediato se le tomará protesta, es decir, adelantar su gestión y no esperarse hasta el próximo 1 de marzo como lo marca la ley. Ello en virtud de los problemas financieros que vive la universidad y a fin de que el nuevo rector pueda realizar las gestiones ante los gobiernos federal y estatal para la concreción de los recursos económicos necesarios para el pago de salarios y prestaciones de los trabajadores. En medio de una fuerte discusión que se llevó a cabo en este sentido, porque esta decisión significaría solicitar la renuncia al actual rector Alejandro Vera Jiménez o removerlo de su cargo, los consejeros acordaron que debería ser en otra sesión cuando se tomara una decisión al respecto. En sus primeras declaraciones ya como rector electo, Gustavo Urquiza anunció que de inmediato solicitará una reunión con el gobernador Graco Ramírez y con autoridades federales para buscar una solución inmediata al problema financiero de la UAEM, sobre todo porque el próximo viernes se vence el plazo del emplazamiento a huelga interpuesto por el sindicato Académico. Anunció que continuará con el proyecto de ser una universidad que apoye a los grupos sociales, pero desde otro ámbito de su competencia, en tanto que dijo que apoyará solidariamente a su antecesor.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/gustavo-urquiza-nuevo-rector>

Nombran a Gustavo Urquiza como rector de la UAEM

El secretario académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Gustavo Urquiza, fue electo rector de la casa de estudios para el periodo 2018-2024, con 154 de 160 votos de los integrantes del Consejo Universitario.

Milenio, (David Monroy),

http://www.milenio.com/estados/asiste-rector-Vera-Consejo-UAEM_0_1066693672.html

Defensa de Alejandro Vera pedirá a juez de control fijar fecha para comparecer

La defensa del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez y su esposa María Elena Ávila Guerrero, pedirá al juez de Control que fije fecha para que ambos comparezcan ante él, con el propósito de conocer de las acusaciones en su contra. Luego de que el Juzgado Cuarto de Distrito concedió a ambos la suspensión provisional para evitar la ejecución de la orden de aprehensión girada por el juez local a petición de la Fiscalía Especializada en Hechos de Corrupción, que los acusa de presunto enriquecimiento ilícito, el abogado César García Bravo insistió en que no ha tenido contacto con el jefe universitario, pero a través suyo, como su defensor, el juez de distrito notificó la concesión temporal de la medida cautelar. Manifestó que una vez que todas las partes queden debidamente notificadas de la resolución judicial, solicitará de inmediato al juez de control Isidoro Edie Sandoval Lome que fije fecha y hora para que sus representados conozcan las imputaciones que les hace la fiscalía estatal anticorrupción. Dijo que espera conocer el expediente integrado por la fiscalía estatal anticorrupción respecto al supuesto enriquecimiento ilícito que, según versiones de medios de comunicación nacionales, se basa en supuesta adquisición de bienes inmuebles, cuyo costo no coincide con los ingresos del rector y su esposa. También afirmó desconocer si existen otras carpetas de investigación contra el jefe universitario, sin embargo, reiteró que su cliente asegura que no ha incurrido en ninguna conducta ilegal. La madrugada del 11 de noviembre la Policía de Investigación Criminal cateó el domicilio del rector, con la pretensión de ejecutar una orden de aprehensión en su contra y de su esposa, pero ambos estaban ausentes. Ante la incursión policiaca, promovieron un juicio de amparo para enfrentar en libertad las imputaciones que les hace la fiscalía anticorrupción.

La Unión de Morelos, p.4, (Maciel Calvo),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/115906-defensa-de-alejandro-vera-pedira-a-juez-de-control-fijar-fecha-para-comparecer.html>

Se reactiva el proceso en contra de Alejandro Vera por peculado

César Ricardo García Bravo, abogado del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, informó que la tercera sala del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) ordenó revocar la decisión del juez de no vincular a proceso a su defendido por el delito de peculado. El litigante explicó que el órgano judicial también ordenó reponer este miércoles al mediodía la audiencia efectuada el pasado primero de octubre, lo que muestra que el gobierno de Graco Ramírez y algunos jueces del TSJ quieren llevar a la cárcel a Vera Jiménez con imputaciones fabricadas. Aclaró que este proceso es distinto del que enfrenta el rector por enriquecimiento ilícito. En este caso el juzgado cuarto de distrito le otorgó una suspensión provisional para no ser detenido. Vera Jiménez acudirá a la audiencia para responder esta falsa imputación. Tememos que el gobierno del estado planea detenerlo por otro delito, pues hay procesos oscuros que están fabricando la Fiscalía Especializada para la Investigación de Hechos de Corrupción y algunos jueces y magistrados del TSJ, planteó. Insistió en que estas imputaciones contra el rector son parte del revanchismo político y la persecución porque ha exigido la renuncia del gobernador Graco Ramírez y porque no ha callado ante la violencia en el estado y la retención de recursos a la casa de estudios, en perjuicio de trabajadores y alumnos. Ayer (lunes) me notificaron la resolución de la apelación que presentamos. De manera maratónica, los magistrados analizaron todo el expediente, y firmaron y notificaron hoy. Esto me deja claro una vez más que están actuando en lo oscuro y quieren llevar a prisión al rector, afirmó el abogado. No descarta ofrecer apoyo institucional a su antecesor.

Insistirá en la entrega de recursos

Gustavo Urquiza Beltrán, secretario académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) hasta ayer, fue designado por el Consejo Universitario rector de esa institución para el periodo 2018-2024. Iván Martínez Duncker declinó en su favor antes de que se llevara a cabo la votación. Según la ley universitaria, será el 18 de marzo de 2018 cuando Urquiza Beltrán rinda protesta al cargo y se convierta en el sucesor de Alejandro Vera Jiménez, aunque no descartó en entrevista que su asunción pueda adelantarse si así lo aprueba el Consejo Universitario, debido a las acusaciones que enfrenta el actual rector por parte de la Fiscalía Especializada para la Investigación de Hechos de Corrupción, por los delitos de peculado y enriquecimiento ilícito. En cuanto a las imputaciones al rector en funciones, Urquiza Beltrán dijo: Toda la administración ha sido transparente. Dijo esperar que las acusaciones que ha presentado el gobierno del estado en contra de Vera Jiménez se aclaren lo más pronto posible, le reiteró su confianza y no descartó apoyarlo de manera institucional. Asimismo, confió en que se van a ir aclarando todos los puntos que él tiene pendientes. El rector electo demandó a las autoridades estatales y federales que se apeguen a derecho y garanticen el debido proceso a Vera Jiménez y a su esposa, María Elena Ávila, ambos acusados de enriquecimiento ilícito. No obstante, Urquiza Beltrán anunció que comenzará a hacer las gestiones que sean necesarias a fin de que se liberen los recursos para la máxima casa de estudios y estará tocando todas las puertas del gobierno del estado, de los diputados federales y del gobierno federal, pues no permitirá que se violente la autonomía de la institución, advirtió. La sesión extraordinaria para elegir a Urquiza se inició alrededor de las 18:20 horas en el auditorio del Centro de Investigaciones de Ciencias Químicas y concluyó una hora después. Acudieron 160 consejeros, 154 de los cuales votaron en favor de Urquiza, y seis lo hicieron

por Lorena Noyola. Al inicio se leyó un mensaje que envió el rector en funciones, en el cual agradeció el apoyo de los universitarios ante la persecución en su contra y de su esposa por el gobierno del estado, que encabeza Graco Ramírez. El secretario general de la UAEM, Víctor Manuel Patiño Torrealva, fue quien convocó y encabezó el consejo extraordinario.

Sucesión pactada para mantener la unidad

Al comienzo de la sesión, Iván Martínez Duncker Ramírez, director del Centro de Investigación en Dinámica Celular e integrante de la terna, declinó en una carta en favor de Urquiza. En entrevista, el rector electo explicó que Iván Martínez se retiró de la contienda porque llegamos a unos acuerdos: el que tuviera mayor consenso y apoyo declinaría por el otro. En el siguiente consejo universitario se determinará si se adelanta la toma de protesta, dijo Urquiza. Aceptó que su llegada fue consensuada para mantener la unidad en la UAEM ante las acusaciones en contra del rector Vera, la esposa de éste y el ex tesorero de la UAEM.

La Jornada, p.30, (Rubicela Morelos),

<http://www.jornada.unam.mx/2017/11/15/estados/030n1est>

Magistrados de Morelos reactivan proceso por peculado contra el rector de la UAEM

Los magistrados que conforman la Tercera Sala del Tribunal Superior de Justicia de Morelos (TSJ), María Idalia Franco Zavaleta, Miguel Ángel Falcón Vega y Manuel Díaz Carvajal, determinaron reactivar el proceso por peculado contra Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El académico, quien apenas el sábado pasado padeció el cateo de su casa y a quien la Fiscalía Anticorrupción de Morelos pretender aprehender, junto con su esposa María Elena Ávila Guerrero, por supuesto enriquecimiento ilícito, tendría que presentarse este miércoles 15 al mediodía para continuar ese proceso. De acuerdo con el abogado defensor del rector, César García Bravo, luego de que el pasado 1 de octubre el juez de Control Adolfo González López determinara que se habían violado los derechos humanos a la legítima defensa y declarara la no vinculación a proceso, la Fiscalía Anticorrupción de Morelos decidió impugnar la decisión. El TSJ notificó a García Bravo el pasado jueves 9 que la impugnación se había radicado en la Tercera Sala para su análisis y resolución. Entre el 9 y el 10 de noviembre, los tres magistrados revisaron las más de cuatro mil fojas de la carpeta de investigación, los videos de las audiencias y demás, y ese mismo viernes determinaron que el procedimiento debía reponerse.

“En un solo día los magistrados determinaron que era procedente revocar la decisión del juez de no vincular a proceso al rector”, dijo García Bravo, lo que implica que se tiene que continuar con la audiencia de vinculación a proceso que en aquel momento fue declarada como concluida. Este lunes 13, los magistrados resolvieron además reponer la audiencia “a partir del momento en el que el juez de Control decretó el receso para posteriormente resolver la no vinculación a proceso a favor de los imputados”, señala el citatorio entregado a la defensa del rector de la UAEM. Con esto, ya no sólo tendría que enfrentar la denuncia por enriquecimiento ilícito que provocó el cateo en su casa la madrugada del sábado anterior, con el fin de aprehenderlo, sino que ahora deberá enfrentar ese proceso por peculado, mismo que parecía haber sido salvado al momento en el que el fiscal no entregó toda la información de la carpeta de investigación a la defensa, lo que violó los derechos del rector. De acuerdo con el abogado, el juez González López se habría excusado en un primer momento de continuar con la causa, debido a que “su calidad objetiva ya está viciada, dado que, al momento de la impugnación de la decisión de no vincular a proceso al rector, la Fiscalía Anticorrupción denunció al juez ante la Fiscalía General de Justicia”. No obstante, a pesar de haberse excusado, es el propio juez Adolfo González López el que cita a comparecer al rector de la UAEM para este miércoles a las 12:00 horas.

Proceso, (Jaime Luis Brito),

<http://www.proceso.com.mx/511130/magistrados-morelos-reactivan-proceso-peculado-contra-rector-la-uaem>

FAM clausurará Fiscalía Anticorrupción en Morelos en apoyo a Vera

Integrantes del Frente Amplio Morelense (FAM) manifestaron su respaldo al Rector Alejandro Vera Jiménez y anunciaron acciones para protestar en contra de la persecución política de la que, aseguraron, es víctima y anunciaron que tomarán medidas para apoyarlo. Gabriel Rivas Ríos, vocero de la Asociación Cívica Morelense, integrante del Frente, anunció que como una medida de respaldo al Rector, este miércoles 15 de noviembre será clausurada simbólicamente la Fiscalía Estatal Anticorrupción. “Desde aquí nos manifestamos y nos pronunciamos por el total apoyo y respaldo al rector Alejandro Vera, tal pareciera que Graco Ramírez no entiende que ya debe de parar esa persecución, le ha inventado, lo ha calumniado con infinidad de cuestiones, no tiene más de un mes que se acaba de terminar el proceso por el delito de peculado, no lo pudo vincular, salió bien librado el rector y bueno, pues hoy nuevamente le inventa un nuevo delito de enriquecimiento ilícito”. “Sabemos que el rector es una persona honesta, algunos dicen que sí los que estamos en el movimiento con él metemos las manos al fuego, y les decimos que sí, sí metemos las manos al fuego por el rector”, dijo Dagoberto Rivera Jaimes, integrante del FAM y dirigente de transportistas en la entidad. “El día miércoles estaremos clausurando la Fiscalía Anticorrupción, que es un organismo que no sirve más que a los intereses de Graco, pero que no sirve realmente para enfrentar la corrupción que existe en el estado. “En solidaridad con el rector vamos a clausurar el próximo miércoles a las 10 de la mañana, saldremos en marcha del monumento a Vicente Guerrero a la Fiscalía Anticorrupción porque no podemos

permitir que este tipo de organismos sirvan para proteger a los bandidos y para estar atacando a quienes no están de acuerdo con la forma de gobernar de Graco Ramírez”, dijo Rivas.

Bajo Palabra, (Héctor Raúl Guerrero),

<https://bajopalabra.com.mx/fam-clausurara-fiscalia-anticorrupcion-en-morelos-en-apoyo-a-vera#.Wgxc9GQtWqI>

El Sol de Cuernavaca, (Con información de Ata Torres y Froylán Trujillo),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/llaman-a-la-prudencia-en-el-caso-vera>

Triunfa morelense en biotecnología

Jesús Eduiw Rueda Almazán, estudiante de la Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), resultó ganador del primer lugar en la categoría biotecnología en el Congreso Interinstitucional de Jóvenes Investigadores realizado en Tabasco. “Jesús pertenece a la delegación integrada en el Encuentro Estatal de Jóvenes Investigadores, una iniciativa impulsada por el Gobierno del Estado de Morelos para identificar a estudiantes talentosos en diferentes disciplinas científicas y es una muestra clara de la calidad del capital humano que generan las instituciones de educación superior en la entidad”, explicó Héctor Cárdenas Hernández, director general de Investigación de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (Sicyt). Cárdenas Hernández comentó que el proyecto de investigación que expuso el estudiante es sobre su tesis de licenciatura denominada: “Especificidad y patogenicidad de cepas hongos entomopatógenos sobre diatreamagnifactella”, que consiste en evaluar a un gusano que es la principal plaga que afecta a la caña, trabajo académico que se presentó en el Congreso gracias al apoyo de la Sicyt y al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Rueda Almazán comentó que este gusano ataca la caña de azúcar causando más del 50 por ciento de las pérdidas en la producción; asimismo, refirió que Morelos ocupa el primer lugar a nivel nacional en producción de caña de azúcar en la modalidad de riego temporal por lo cual su proyecto de investigación resultó novedoso ya que no hay estudios al respecto. En este sentido, detalló que se buscan alternativas viables dentro del control biológico. El desarrollo del proyecto se realizó en el Centro de Investigación en Biotecnología de la UAEM y la tesis contó con la asesoría de Víctor Manuel Hernández Velázquez, profesor investigador y director de dicho núcleos de investigación por lo cual, a nombre del Gobierno estatal, Cárdenas Hernández reconoció el excelente trabajo que se realiza tanto en las aulas como en los laboratorios de la máxima casa de estudios del estado para formar profesionistas especializados que se incorporan al ecosistema estatal de innovación. Asimismo, el funcionario reiteró el apoyo que este Gobierno ha brindado y seguirá otorgando a la comunidad de la UAEM.

El Sol de Cuernavaca, (Redacción),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/triunfa-morelense-en-biotecnologia>

20 minutos, (Notimex),

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/297417/0/estudiante-de-morelos-triunfa-en-congreso-de-jovenes-investigadores/>

Radio Fórmula Morelos, (Redacción),

<http://radioformulamorelos.com/triunfa-morelense-en-congreso-nacional-de-jovenes-investigadores/>

Arrancó la Copa Interfacultades 2017

La Dirección de Actividades Deportivas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, puso en marcha su cuarta edición del torneo de la Copa Interfacultades 2017, de cara al primer proceso y filtro selectivo, rumbo a la Universiada Nacional 2018. Con una participación de más 2,000 alumnos representantes de las escuelas, facultades y centros de enseñanza, dependientes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, arrancó la fiesta deportiva de nuestra máxima casa de estudios. En las instalaciones del gimnasio polideportivo uno, del campus Chamilpa, así como en sedes alternas, un total de 18 disciplinas deportivas, iniciaron su participación y proceso de selección. Durante la ceremonia de inauguración, el Arquitecto Jorge Juárez Cuevas, director de las actividades deportivas de la UAEM, destacó la importancia que hoy en día tienen los alumnos que logran trascender hasta una etapa nacional o internacional, poniendo en alto el nombre de nuestra Universidad. Durante las próximas semanas, las 18 disciplinas oficiales de competencia, realizarán sus eliminatorias correspondientes, en los diversos escenarios deportivos con los que cuenta la Universidad del estado, destacando la participación de las escuelas provenientes de los municipios de Cuautla, Huitzilac, Yautepec, Jojutla, Jonacatepec y, Miacatlán. Los ganadores en deportes de conjunto e individuales, serán los representantes del equipo Venados de la UAEM, a la etapa estatal, anunciada para los meses de enero y febrero, del próximo año del 2018 y podrán reforzarse con aquellos alumnos que determinen los técnicos deportivos responsables por cada disciplina.

Gala Tv Morelos, (Sin firma),

<http://galatvmorelos.tv/noticia/arranco-la-copa-interfacultades-2017>

Surgen campeones del Torneo UAEM 2017 de bádminton

Con la participación de 50 competidores, se realizó el Torneo UAEM 2017 de bádminton en las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. En la categoría Sub11, los campeones fueron Mariana

Martínez y Emmanuel Esquer; en la Sub13, Regina Gómez y Christian Hernández levantaron el título. Por su parte, Óscar Mujica se coronó en la Sub15. En tanto Ximena Pérez y Alejandro Ayala, ambos del Estado de Guerrero, se llevaron el triunfo en la categoría libre. “Tuvimos muy buena participación de parte de los clubes del estado de Morelos y un club del estado de Guerrero. Fueron 50 participantes de las diferentes categorías y esto habla del crecimiento que ha tenido el deporte en el estado”, comentó José Francisco Alcántara Cortés, presidente de la Asociación de Bádminton de Morelos. Para la selección de Morelos el torneo fue parte de su preparación para el torneo nacional que se llevará a cabo en Salamanca, Guanajuato, del 8 al 10 de diciembre. “Muchos demostraron sus avances dentro de este deporte. Este torneo nos sirvió de preparación, ya que asistiremos a un torneo nacional en Salamanca, Guanajuato, del 8 al 10 de diciembre”. Los clubes que participaron en el torneo fueron: MM, Dragones, Mustang, Venados UAEM y la selección de Guerrero.

La Unión de Morelos, p.31, (Elizabeth Díaz),

<https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/115923-surgen-campeones-del-torneo-uaem-2017-de-badminton.html>

Transición en la UAEM

Decenas de miles de personas tienen ligada su vida diaria a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, ya sea como estudiantes, como académicos o como trabajadores administrativos o de confianza. Eso sin contar con las miles más que prestan algún tipo de servicio a la comunidad universitaria. Por eso tiene una enorme trascendencia la elección del próximo rector. Aunque faltan meses para que asuma el cargo, de entrada tiene la tarea de buscar la normalización de la vida de la institución luego de las diversas y drásticas situaciones que ha vivido a lo largo del año. Es una tarea gigantesca, pero la UAEM dispone del recurso más valioso para la construcción de un buen futuro: la materia gris. Por lo pronto, los enconos dieron paso a la unidad en ese momento crucial que marcará de forma indeleble la vida de decenas de miles de personas.

La Unión de Morelos, p.2, Editorial, (Redacción),

<https://www.launion.com.mx/opinion/editorial/noticias/115938-transicion-en-la-uaem.html>

Serpientes y escaleras

(...) nota: El doctor Gustavo Urquiza Beltrán fue electo ayer rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos para el periodo 2018-2024. Preparado, sereno, maduro, inteligente, el próximo rector es un personaje al que caracteriza la prudencia y la institucionalidad. La cercanía del nuevo rector con Alejandro Vera es clara, lo cual no representa sumisión ni continuidad. El mensaje del nuevo jefe universitario anuncia nuevos tiempos, un cambio de estrategia y un proceso intenso (y muy necesario) de reconciliación dentro y fuera de la comunidad universitaria. No es fácil lo que enfrentará el nuevo rector de la UAEM, los problemas que arrastra nuestra máxima casa son muchos y todos ellos quedarán en breve en manos del nuevo rector, aún cuando formalmente no esté en funciones. Ojala su llegada brinde a la UAEM la estabilidad que tanto necesita y recomponga el ambiente universitario que tanto se ha descompuesto. (...)

El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco).

Breverías Culturales

AMBULANTE PRESENTA 2017 muestra permanente de documentales “Batallas íntimas”, Directora Lucía Gajá, México 2016, en la explanada del Instituto de Investigación Humanidades y Ciencias Sociales de la UAEM, de 18:00 a las 20:00 horas, La Red de Cineclubes Comunitarios de Morelos en coordinación con la Facultad de Artes, invitan.

El Regional del Sur, p.12, (Bonifacio Pacheco).

Estatal:

CECyTE y CONCyTEM firman convenio de colaboración

El Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyTE) firmó un Convenio de Colaboración para que sus alumnos realicen servicio social y prácticas profesionales en el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CONCyTEM). Por el Consejo de Ciencia y Tecnología celebró el convenio el director general, Javier Siqueiros Alatorre, y por el CECyTE Morelos, la directora general, Gabriela Navarro Macías, quienes coincidieron en señalar la importancia de la colaboración en materia de actividades de ciencia y tecnología en beneficio de los alumnos. El CECyTE Morelos ofrece siete carreras técnicas: Programación, Producción de Prendas de Vestir, Sistemas de Manufactura Textil, Electrónica, Suelos y Fertilizantes, Procesos de Gestión Administrativa y Mantenimiento Industrial. Los estudiantes de éstas tendrán la oportunidad de contar con espacios donde se garantice la aplicación de sus conocimientos en el desarrollo de proyectos.

El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/cecyte-y-concytem-firman-convenio-de-colaboracion>

Jiutepec ya tiene Conalep

La tarde de este martes al inaugurar el Plantel Conalep Jiutepec Calera Chica y la 19 Semana Conalep "Profesionales en Acción", el gobernador de Morelos afirmó que la Beca Salario se mantendrá en 2018.

El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca),
<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/jiutepec>

Nacional:

Emplazan a huelga en universidad de Michoacán

Ante la falta de pagos a nómina y prestaciones de sus agremiados desde la segunda quincena de octubre, los sindicatos de Profesores de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (SPUM) y Único de Empleados (SUEUM), emplazaron a huelga a la máxima casa de estudios de la entidad. De no cumplir la autoridad universitaria con los pagos pendientes, la huelga estallará el próximo 4 de diciembre, advirtieron. Gaudencio Anaya Sánchez, líder del SPUM, tras entregar el documento de emplazamiento ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, informó que solamente les depositaron una parcialidad de la mitad del salario tabular, sin prestaciones. Adelantó que temen que hoy tampoco les sea cubierto el pago de la primer quincena de noviembre y prestaciones, a los cerca de 3 mil 500 profesores sindicalizados y a los casi mil 500 interinos.

El Universal, (Carlos Arrieta)

<http://www.eluniversal.com.mx/estados/emplazan-huelga-en-universidad-de-michoacan>

Instalan red sismo-geodésica en la "Brecha de Guerrero"

Científicos del Instituto de Geofísica (IGf) de la UNAM y de la Universidad de Kioto instalan una red sismo-geodésica en el fondo oceánico, en la llamada "brecha sísmica", que se extiende desde Acapulco hasta Papanoa. Esto podría ser la antesala de una era instrumental en México que permita hacer ciencia y desarrollar sistemas de alertamiento altamente sofisticados. Además de la elaboración de mapas de peligro, los resultados proporcionarán información útil para diseñar o modificar los reglamentos de construcción. A raíz de los sismos de septiembre pasado, el gobierno japonés ha seguido apoyando a nuestro país en la reconstrucción y prevención de nuevos desastres con fondos para estudios científicos pertinentes, indicó Víctor Manuel Cruz Atienza, investigador del IGf.

El Universal, (Redacción)

<http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/ciencia/instalan-red-sismo-geodesica-en-la-brecha-de-guerrero>
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/politica/homenaje-unam-porfirio_munoz_ledo-trayectoria-reconocimiento-unam-comisionado-milenio_0_1067293287.html

Crearán en Pachuca centro de monitoreo sísmico alterno al SSN

En el Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2018, aprobado por la Cámara de Diputados, se destinaron 106 millones de pesos para la creación de un centro de monitoreo sísmico alterno al Servicio Sismológico Nacional (SSN), que se encuentra en Ciudad Universitaria, y que depende de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). "La Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados tuvo una invitación del rector de la UNAM, Enrique Graue, para ir a visitar el SSN, el motivo fue hacernos ver la importancia del lugar y darnos cuenta de lo que pasaría el día que vuelva a temblar como ocurrió el 19 de septiembre y que el SSN se viera afectado. Sería un desastre para todos porque no tendríamos cómo tener la información adecuada y el monitoreo de todo el país para poder brindar soluciones al problema", explicó Carlos Gutiérrez García, diputado presidente de la Comisión.

El Universal, (José Pablo Espíndola)

<http://www.eluniversal.com.mx/cultura/crearan-en-pachuca-centro-de-monitoreo-sismico-alterno-al-ssn>

Impulsan movilidad de estudiantes

Setenta por ciento de universitarios en América Latina representan la primera generación en su familia que accede a educación superior y más de la mitad no cuenta con pasaporte ni ha salido de su país. Ante esa realidad, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Secretaría General Iberoamericana suscribieron un convenio para impulsar la movilidad de estudiantes y académicos universitarios en la región. Con ello, las dos casas de estudios más importantes de México se convierten en las primeras firmantes de la Alianza para la Movilidad Académica, que tiene como objetivo incentivar el intercambio de alumnos, con el fin de que conozcan otras culturas, formas de pensar y desarrollen habilidades exigidas por la globalización. En el acto, el director del IPN, Enrique Fernández Fassnacht, señaló que esa iniciativa es importante, pues México siempre ha mirado hacia el norte y en la coyuntura actual debe buscar alianzas en Iberoamérica. El rector de la UNAM, Enrique Graue, destacó que dicho instrumento permite consolidar el espíritu iberoamericano y para los estudiantes será una gran oportunidad para conocer otros territorios y ayudar a su movilidad social.

La Jornada, p.40, (De la Redacción).

El Universal, (Redacción)

Desarrollan en el IPN un método molecular para clasificar bacterias

El pie diabético es una complicación grave, cuya detección oportuna es imprescindible para evitar la amputación de una extremidad o poner en riesgo la vida de un paciente. El cultivo bacteriano determina el fármaco adecuado para tratar la infección; sin embargo, al ser una prueba cuyo resultado tarda días, científicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) trabajan en el diseño de un método molecular que detecta en un día el tipo de microorganismo presente en una lesión. El proyecto de investigación se realiza en el Centro de Biotecnología Genómica, bajo la dirección de Virgilio Bocanegra García, quien destacó que el paciente diabético sufre alteraciones en el sistema nervioso (neuropatía), por lo que pierde sensibilidad y ello ocasiona que no se percate de que tiene pequeñas grietas, heridas e incluso alguna úlcera. Esa situación provoca que las personas acudan al médico cuando la lesión se ha complicado y se requieren varios meses de tratamiento.

La Jornada, p.39, (De la Redacción).

Participa hoy Noam Chomsky en Los acosos a la civilización...

Con el fin de reflexionar en torno a las distintas fuerzas que amenazan nuestra civilización, entre ellas el populismo, las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM) y de Guadalajara (UdeG) realizan el coloquio internacional Los acosos a la civilización: de muro a muro. En la jornada inaugural, que se llevará a cabo hoy a las 18 horas en la sala Nezahuacóyotl de la máxima casa de estudios, participará el politólogo estadounidense Noam Chomsky. Para las siguientes sesiones están invitados académicos, activistas, intelectuales, escritores, artistas y periodistas: lo más diverso posible, informaron Jorge Volpi y Leonardo Lomelí, coordinador de Difusión Cultural y secretario general de la UNAM, respectivamente. Asimismo, acudirán Héctor Aguilar Camín, Enrique Krauze, Julia Carabias y Yoani Sánchez, quienes debatirán al lado de personalidades como Gilles Lipovetsky, Irvine Welsh, Claudio Lomnitz, Rolando Cordera, Néstor García Canclini y el sacerdote Alejandro Solalinde, entre otros. Entre las iniciativas de un grupo de universitarios – varios miembros del Instituto de Estudios para la Transición Democrática–, desde marzo se comenzó a trabajar en un encuentro que se llamaría Cambio de época, los acosos a la civilización, con la participación de José Woldenberg, Raul Trejo Delarbre y Krauze, añadió Lomelí.

La Jornada, p.17, (Mónica Mateos-Vega).

Alumnos del IPN vuelven a clases en medio de edificios dañados en Xochimilco

A poco más de 1.20 kilómetros del Tecnológico de Monterrey Campus Ciudad de México, uno de los puntos más afectados al sur de la ciudad por el sismo del 19 de septiembre, está la Escuela Superior de Comercio y Administración (ESCA) Tepepan del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y cuyo plantel, a casi dos meses del suceso y pese a haberse declarado que sólo dos de sus seis edificios son habitables, esta semana reanudaron clases en aulas prefabricadas instaladas a unos metros de edificios a punto del colapso. A un costado del gimnasio y frente a la cafetería, edificios que no resultaron dañados, se colocaron 46 aulas prefabricadas que ayudarán a una comunidad de aproximadamente 5 mil alumnos a reanudar sus clases bajo un ambiente de incertidumbre, explicó a MILENIO el profesor César Iglesias, docente de la ESCA Tepepan y vocal del Comité para la Reconstrucción y Reparación del IPN. El primer dictamen determinó que los edificios no eran habitables. Se cerró la ESCA y ya no se podía pasar. Después hicieron uno ampliado, y se determinó que el gimnasio y la cafetería estaban en condiciones de ser usados. Eso es lo que tenemos. Lo que nos han explicado es que faltan otros dos estudios más ampliados", dijo el profesor Iglesias.

Milenio, (Mariana R. Fomerosa), http://www.milenio.com/df/esca_tepepan-temblor_19_septiembre-clases-danos-ipn_0_1065493705.html

Subespecializaciones hacen que se pierda unicidad de la geografía: investigadora

María Francisca Atlántida Coll Oliva, referente de la geografía mexicana y quien hace apenas unos días recibió de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) un doctorado honoris causa, señaló que la excesiva fragmentación y subespecialización que se ha dado en esa ciencia, pero también en muchas otras, está provocando la pérdida de la unicidad con que deben verse la geografía, la sociedad y el entorno histórico. Me preocupa que estamos perdiendo de vista la geografía como un todo, lo que llamo la unicidad de la geografía, con tanta subespecialización, ramas y subramas. Este es uno de los riesgos que hoy enfrenta esa disciplina, aseveró la investigadora en una conferencia impartida en el Instituto de Geografía. Además, se refirió al mal uso de las tecnologías de la información y el Internet, ya que los jóvenes estudiantes tienen una adicción a ellas, privilegiando también el copiar y pegar para el estudio y entrega de tareas. Junto con esas prácticas está también el recurrir siempre al You Tube University, dijo de manera irónica, del que todo quieren sacar, sin profundizar en los temas que precisan una investigación profunda.

La Jornada, p.40, (José Antonio Román).

"La obsolescencia es el signo del siglo XXI", dice Atlántida Coll

Los investigadores han perdido la unicidad de la geografía, su visión de un todo debido a la fragmentación del conocimiento, pero así sucede con toda las ciencias, señaló Atlántida Coll Oliva, investigadora emérita del Instituto de Geografía (IG), galardonada recientemente con el doctorado Honoris causa 2017 de la UNAM. Lo anterior, añadió ayer en conferencia, ha llevado a los especialistas a ser demasiado específicos y volverse expertos de las sub-ramas de otras sub-ramas y, de seguir así, ejemplificó, “nos haremos especialistas de una pata izquierda de una mosca y el día que nos enseñen a la mosca nos caeremos del susto, sorprendidos”. Ante un auditorio en el IG conformado por colegas y alumnos, la científica dijo que este es un peligroso sendero hacia donde se encamina la ciencia y su especialidad, no obstante, la geografía no puede dejar de concebirse como con un sustrato de unión de un todo: naturaleza, sociedad e historia. “Esto es lo que nos caracteriza a diferencia de otras disciplinas”.

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz)

<http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1052568.html>

Innovatón reconoce talento de estudiantes universitarios

Cuatro equipos estudiantiles fueron reconocidos por utilizar su talento e innovación para mejorar la calidad de vida de niños con discapacidad. Al cierre del Innovatón, evento realizado por Fundación Teletón, estudiantes e innovadores de 15 universidades del país presentaron los proyectos en los que se pasaron 60 horas trabajando con sus pacientes para ayudarles a mejorar su calidad de vida o para cumplir sus sueños. Los proyectos fueron evaluados con base en la innovación, diseño, funcionalidad, accesibilidad económica y que puedan ser replicados en cualquier lugar del mundo. Los prototipos de los proyectos serán publicados en la página web del Teletón para que cualquier persona interesada en ellos pueda descargarlos y fabricarlos por sí mismos.

El Universal, (Diana Lastrí)

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/innovaton-reconoce-talento-de-estudiantes-universitarios>

Internacional:

Observan por primera vez el choque de dos megagalaxias

El Instituto de Astrofísica de Canarias (IAC), mediante el conjunto de radiotelescopios ALMA, observó por primera vez el choque de dos galaxias titánicas a casi 13 mil millones de años luz de la Tierra. Las galaxias son masivas e hiperluminosas y por su capacidad para crear estrellas a gran velocidad, son extremadamente raras en esa época cósmica. Se les conoce como ADFS-27 y se detectaron cuando comenzaban el lento proceso de fusión en una única galaxia elíptica masiva dentro de un cúmulo de galaxias, una de las estructuras más gigantes del Universo. «Encontrar una sola galaxia hiperluminosa es ya de por sí destacable, pero encontrar dos tan cercanas es realmente sorprendente», explica Dominik Riechers, astrónomo de la Universidad de Cornell y autor principal del trabajo, que aparece publicado en The Astrophysical Journal. «Considerando su distancia extrema de la Tierra y la frenética actividad de formación estelar dentro de cada una, es posible que estemos siendo testigos de la fusión de galaxias más extrema conocida hasta la fecha».

En realidad, los astrónomos están viendo estas galaxias en su “infancia”, cuando tenían unos cientos de millones de años, y su luz ha tardado casi 13 mil millones de años en llegar a la Tierra.

La Crónica de Hoy, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1052567.html>

¿Por qué sentimos ganas de ir al baño al llegar a casa?

Si después de una larga jornada laboral te ha pasado que llegas a tu casa y lo primero que quieres hacer es ir al baño, déjame decirte que es algo completamente normal que le pasa a todos. Jack Gilbert, director del Centro de Microbioma de la Universidad de Chicago, dijo a la BBC, que esta necesidad se debe principalmente a que mientras estamos lejos del hogar e intentamos ir al baño se crean reacciones en el cerebro (en la amígdala cerebral), por estar en un entorno extraño. Esta parte del cerebro controla la agresión y la reacción de la lucha o huida que responden a un temor, así que hay una transformación química en el cuerpo, y aunque estar en un baño ajeno no te proporciona un temor como tal, lo que sí sientes es incomodidad al no estar en tu entorno.

Milenio, (Irasema Ovalle), http://www.milenio.com/salud/casa-necesidad-ir_al_bano-entorno_extrano-reacciones-cerebro-impiden-estar_tranquilo_0_1066693535.html